



NOTICIA

Así va el proceso de recuperación del colegio público más antiguo de Cali: el Santa Librada, luego de amenaza de ruina desde hace más de tres años

La actual secretaria de Educación del distrito entregó balance, en cumplimiento de una sentencia judicial.



El colegio Santa Librada de Cali. Foto: Santiago Saldarriaga. EL TIEMPO



Carolina Bohórquez Ramírez ✉

PERIODISTA

16.07.2025 09:14 | Actualizado: 16.07.2025 09:16



Compartir



Guardar



Reportar



Resumen



Escuchar



Comentar

Fue el 15 de noviembre de 2023, cuando el Juzgado Noveno Administrativo de Cali falló a favor de una acción popular con el apoyo de 5.200 personas de la sociedad civil sobre el clamor por el renacer del colegio público que **ha sido parte de la historia de la capital vallecaucana y que ha venido en un deterioro con el paso de los años, poniendo en riesgo a su comunidad educativa: el Santa Librada.**





Es por ello, según la actual secretaria de Educación de Cali, cuyo periodo vigente viene desde que empezó la alcaldía de Alejandro Eder, a partir de 2024, que cumpliendo con dicho fallo indicaron que esta dependencia "ha sido respetuosa con los tiempos e informa a la comunidad sobre los importantes progresos y la hoja de ruta clara en el proceso de recuperación del emblemático colegio bicentenario, **fundado por el general Francisco de Paula Santander el 29 de enero de 1823**".

Los recursos

De acuerdo con la Secretaría, **se han transferido 5.000 millones de pesos al convenio con el Fondo de Financiamiento de la Infraestructura Educativa (FFIE) del Ministerio de Educación**, creado con el propósito de viabilizar y financiar proyectos para la construcción, mejoramiento, adecuación, ampliaciones y dotación de infraestructura educativa física y digital de carácter público en educación inicial, preescolar, educación básica y media en todo el país.



Colegio Santa Librada en Cali FOTO:ALCALDÍA DE CALI

El FFIE, como convenio nacional, va dirigido a zonas urbanas y rurales, incluyendo residencias escolares en zonas rurales dispersas, así como los contratos de interventoría asociados con esos proyectos, como lo señalan en el mismo estamento del Gobierno.

Según la secretaria de Educación de Cali, **esos 5.000 millones de pesos al FFIE fueron destinados a estudios y diseños del colegio Santa Librada y ya se encuentran en plena ejecución, asegurando el cumplimiento de los requerimientos de la sentencia.**

Obtención de licencia para intervenir bloques A y H

Para esta dependencia del distrito, un hito crucial en este proceso es la obtención de la licencia de construcción para intervenir los bloques A y H del colegio Santa Librada.



Deterioro de años atrás en el colegio Santa Librada de Cali. FOTO: JUAN PABLO RUEDA / ARCHIVO EL TIEMPO

En la secretaría de Educación de Cali explicaron que este avance permite al organismo trabajar activamente en la estructuración precontractual, con el objetivo de iniciar el proceso licitatorio de obra durante este 2025 para estos bloques, que cuentan con un presupuesto estimado de 15.000 millones de pesos.

Anotaron que "este proceso de contratación comenzará formalmente, una vez se asignen los recursos del empréstito con vigencias futuras, garantizando la eficiencia y la transparencia en cada etapa".

En este despacho reiteraron que "la comunicación constante y la rendición de cuentas son pilares fundamentales de este proyecto".

También explicaron que "la Secretaría de Educación de Cali realiza comités de verificación periódicos con los accionantes de la sentencia, reportando detalladamente todos los avances en la recuperación del colegio, en articulación con todas las dependencias involucradas del distrito, además del Ministerio Público. Esta información también se entrega formalmente al juez del caso, asegurando una supervisión constante y un proceso apegado a la ley".

"Nuestro compromiso con la educación y la comunidad del colegio Santa Librada es inquebrantable", afirmó el subsecretario de Planeación Sectorial de la secretaría de Educación de Cali, Niki Blanco.

"Reconocemos el valor histórico y patrimonial de este símbolo del progreso y la educación de Santiago de Cali. Por eso, para el alcalde Alejandro Eder, a través de la secretaria Sara Rodas, no se trata solo de cumplir, sino del compromiso de recuperar la educación", sostuvo el funcionario.



Deterioro de años atrás en el colegio Santa Librada de Cali. FOTO: JUAN PABLO RUEDA / ARCHIVO EL TIEMPO

Historia de un clamor

En 2022, por orden del mismo Juzgado Noveno Administrativo, cuando se admitió la acción popular, se cerraron 14 de los 50 salones del Santa Librada, dos auditorios, tres salas de sistemas, la de profesores, dos de coordinación, los baños de docentes, la torre del reloj y la zona del monumento del águila adentro del plantel educativo público de la ciudad.

En 2021, la satélite en la Loma de la Cruz fue cerrada, así como los edificios de las instalaciones centrales, por orden del Juzgado Noveno Administrativo, debido a riesgos señalados desde ese entonces.

Otras zonas e infraestructura también han presentado riesgos, como la capilla.

Este clamor no se inició en 2022. Viene de tiempo más atrás, en medio amenazas de ruinas, clamor que se ratificó durante la celebración de los 200 años que se llevó a cabo durante el 2023.

A partir del 9 de junio de ese 2023, la entonces alcaldía de Cali recibió la escritura y los títulos del colegio de Santa Librada, con el fin de que el colegio quedara dentro de la competencia del distrito, asegurando que así habría más apoyo gubernamental y de esta manera, poder invertir dineros de la Alcaldía.

CAROLINA BOHÓRQUEZ

Corresponsal de EL TIEMPO

Cali

Consulte otras informaciones de interés